

Política y Sociedad

ISSN: 1130-8001

ISSN-e: 1988-3129

EDICIONES
COMPLUTENSE**Consuelo Álvarez Plaza**

Profesora-investigadora en la Universidad Complutense de Madrid (España). Docente en la Universidad de Lisboa (ISCTE), la Universidad de Buenos Aires y la Universidad de Foggia. Líneas de investigación: investigación etnográfica en nuevos contextos de procreación y tecnologías reproductivas, parentesco y nuevas formas de familia, salud sexual y reproductiva. Estancias de Investigación en Centro em Rede de Investigaçao em Antropología de Portugal y en el Grupo de Estudio Transcultural del Parentesco adscrito al Grup de Recerca en Antropologia Fonamental i Orientada de Barcelona. Miembro del Grupo Antropología de las Políticas Sociales y Culturales (APSYC). Actualmente es IP junto a Ana María Rivas del proyecto *Familias, centros de reproducción asistida y donantes: miradas cruzadas. Variaciones según modelos familiares y anonimato/no anonimato de la donación*. Ref. CSO2015-64551-C3-2-R (MINECO/FEDER). Coordinadora en la Universidad Complutense de Madrid del proyecto *Social Challenges of Medically Assisted Human Reproduction in Ibero-American Countries of Catholic Culture Tradition*. Código USP-02-201. Investigadora del equipo de la UCM que participa en el proyecto internacional *Decisions and Experiences of Egg Providers in the United States and Spain* (National Sciences Foundation, USA).

Lucía Ariza

Es investigadora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas (CONICET, Argentina), coordinadora de la diplomatura en Género y Salud en un Mundo Global (IDAES, Universidad Nacional de San Martín), y docente de la carrera de especialización en Genética, Derechos Humanos y Sociedad (Universidad Nacional de Tres de Febrero). Se especializa en estudios sociales de ciencia y técnica en intersección con el género, particularmente en torno al desarrollo de biotecnologías en Argentina, así como los estudios sobre medios de comunicación audiovisual, culturas masivas y género. Sus perspectivas teóricas incluyen la teoría feminista y *queer*, los estudios sobre tecnociencia y relaciones humano-animal, la sociología y antropología de la medicina, y las teorías culturales de la comunicación. Su proyecto más reciente es sobre el uso del Diagnóstico Genético Preimplantatorio (PGD/PGS) en Argentina.

Marc Barbeta Viñas

Es doctor en Sociología por la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB). Ha sido investigador en diversos grupos de investigación del departamento de Sociología

de la UAB: Iphigenia, dirigido por Lluís Flaquer y anteriormente GESES, dirigido por la profesora María Jesús Izquierdo. Actualmente es docente en el departamento de Sociología de la Universitat Autònoma de Barcelona y en la facultad de Educación y Psicología de la Universitat de Girona. Sus ámbitos de especialización son la sociología del consumo y de la cultura, así como los métodos y las técnicas de investigación cualitativa. Ha investigado también en los campos de la sociología de género y la paternidad, las desigualdades sociales y la sociología de la educación.

Svetlana Bokeriya

Profesora asociada en el departamento de Teoría e Historia de las Relaciones Internacionales de la People's Friendship University of Ruisia, (PFUR). En esta universidad se especializa en las investigaciones sobre seguridad internacional, organizaciones internacionales y toma de decisiones. Entre sus publicaciones se encuentra un libro publicado por un autor colectivo de la revista *Foreign Policy of the CIS States* (Lynne Rienner, 2019).

Marcos Bote

Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad de Granada y doctor en Sociología por la Universidad de Murcia. Becario postdoctoral en las universidades de Surrey (Programa de Marie Curie, Reino Unido), Portland State University (Programa postdoctoral Caja Madrid, Oregón, Estados Unidos) y UCLA (Programa Mec-Fulbright, California, Estados Unidos). Actualmente ejerce como profesor contratado doctor en el departamento de Sociología de la Universidad de Murcia. Es, además, miembro del Consejo de Dirección del Instituto Universitario de Investigación en Envejecimiento de la Universidad de Murcia. Recientemente (2019) ha sido galardonado con una beca Leonardo para investigadores y creadores culturales de la Fundación BBVA. Ha publicado, entre otras, en revistas internacionales como: *Social Science and Medicine*, *PlosOne* y *Sociological Research Online* ".

Juan Ignacio Castien Maestro

Licenciado con premio extraordinario y doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. Es profesor en el departamento de Antropología Social y Psicología Social de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de dicha universidad. Director actualmente del Instituto Universitario Complutense Euro-Mediterranean University Institute (EMUI) y coordinador del grado de Sociología de la UCM. Autor de distintas comunicaciones y ponencias y de diversas publicaciones centradas principalmente en el estudio del cambio social en las sociedades musulmanas y de las comunidades inmigrantes musulmanas en Europa. Entre ellas cabe destacar *Las astucias del pensamiento. Creatividad ideológica y adaptación social entre los inmigrantes marroquíes en la Comunidad de Madrid*, basada en su tesis doctoral y premiada por el Consejo Económico y Social de la Comunidad de Madrid.

Carla Cubillos Vega

Doctora en Trabajo Social y máster en Trabajo Social Comunitario, Gestión y Evaluación de Servicios Sociales. Investigadora post-doctoral en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Valparaíso (UV), Chile, e investigadora en la Universidad Complutense de Madrid (UCM), España, donde integra el *Laboratorio de investigación sobre Trabajo Social con grupos* (GrupoLab) y el *Grupo de Investigación Antropología de las Políticas Sociales y Culturales* (APSYC). Dentro de este último, forma parte del Equipo de trabajo del Proyecto I+D *Familias, centros de reproducción asistida y donantes: miradas cruzadas. Variaciones según modelos familiares y anonimato/no anonimato de la donación*. Sus principales líneas de investigación son derechos humanos y ética, intervención social, políticas y derechos sociales, y tecnologías reproductivas.

Javier Guerrero C.

Sociólogo, magister y doctor en Estudios Sociales de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación por la Universidad de Edimburgo (Reino Unido). Actualmente es docente en el Instituto Tecnológico Metropolitano (Medellín, Colombia). Sus intereses se centran en el estudio de la innovación por fuera de la ley, tecnología y seguridad en la guerra contra las drogas. Es autor del libro publicado por Palgrave-Macmillan *Narcosubmarines: Outlaw Innovation and Maritime Interdiction in the War on Drugs*.

Florencia Herrera

Socióloga de la Pontificia Universidad Católica de Chile y doctora en Antropología Social y Cultural, de la Universidad de Barcelona. Es académica de la Escuela de Sociología de la Universidad Diego Portales e investigadora asociada al Instituto de Investigación en Ciencias Sociales e Historia de la Universidad Diego Portales. Sus intereses de investigación están relacionados con las distintas formas de hacer familia, particularmente las formas no hegemónicas de parentalidad. Sus principales investigaciones son: 1) “Ser y hacer familia: la Mirada Lésbica de las Relaciones Íntimas”, tesis para optar al grado de doctor en Antropología Social y Cultural (2002–2006), 2) “Construcción social del vínculo parental: Adopción y reproducción asistida en el Chile contemporáneo”, Proyecto Fondecyt Post doctorado (2008–2010), 3) “Reproducción asistida en Chile: Análisis de los repertorios culturales usados para evaluar lo correcto, moral y legítimo en el campo abierto por las nuevas tecnologías reproductivas”, Proyecto FONDECYT Iniciación (2011–2014) y 4) “Convertirse en padre hoy: Experiencias masculinas de transición a la paternidad en Chile”, Proyecto FONDECYT Regular (2015–2019). Más recientemente, su experiencia como investigadora y madre con discapacidad visual la ha llevado a interesarse por las experiencias parentales de personas con discapacidad en Chile.

Lupicinio Íñiguez Rueda

Doctor en Filosofía y Letras (Psicología) por la Universitat Autònoma de Barcelona. Es catedrático de Psicología Social en la Universitat Autònoma de Barcelona. Entre sus publicaciones cabe destacar el libro editado junto a Tomás Ibáñez *Critical Social Psychology* (Sage, 1997) y el libro *Análisis del Discurso. Manual para las Ciencias Sociales* (EDIUOC, 2003).

María Isabel Jociles

Catedrática de Universidad y profesora-investigadora del Departamento de Antropología Social y Psicología Social de la Universidad Complutense de Madrid. Co-directora del grupo de investigación APSYC (Antropología de las Políticas Sociales y Culturales). Sus intereses de investigación actuales son la epistemología y metodología de la investigación etnográfica, los nuevos modelos familiares, la adopción internacional y las técnicas de reproducción humana asistida. Entre sus publicaciones cabe destacar el libro *Revelaciones, filiaciones y biotecnologías. Una etnografía sobre la comunicación de los orígenes a los hijos e hijas concebidos mediante donación reproductiva* (Bellaterra, 2016). Investigadora principal del equipo de la UCM que participa en el proyecto internacional *Decisions and Experiences of Egg Providers in the United States and Spain* (National Sciences Foundation).

Tamara Jorquera-Álvarez

Doctora por la Universidad de Chile y Universitat Autònoma de Barcelona. Coinvestigadora del Programa Psicología Social de la Memoria de la Universidad de Chile y miembro del Grupo de Trabajo CLACSO Memorias colectivas y prácticas de resistencia. Coinvestigadora del Proyecto Fondecyt Regular N° 1171568. Especialista en Metodologías Cualitativas de Investigación Psicosocial, centra su interés investigador en las violencias políticas, orden público y seguridad, derechos humanos y memoria colectiva. Entre sus publicaciones cabe destacar el artículo publicado con Isabel Piper “Revisión de estudios sobre violencias políticas realizados en la última década” en la revista *Psicoperspectivas* (2018).

Nancy Konvalinka

Nancy Konvalinka es profesora titular del Departamento de Antropología Social Cultural de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) en Madrid. Su investigación se centra en la antropología del parentesco y de la familia, con especial atención a cuestiones de curso de vida y formación familiar, a las familias tardías y a la reproducción asistida y gestación subrogada. La profesora Konvalinka ha sido beneficiaria de un proyecto Wenner-Gren sobre familias tardías y ha participado en varios proyectos I+D nacionales sobre familias tardías y sobre los distintos aspectos de la formación familiar por donación de gametos. En la actualidad, es co-IP de un proyecto I+D sobre la maternidad en relación con la gestación subrogada y participa en un proyecto de la National Science Foundation (USA) que compara la donación de óvulos en España y en los Estados Unidos.

Sara Lafuente-Funes

Es investigadora posdoctoral en el Institut für Soziologie de la Goethe Universität de Frankfurt, dentro del proyecto ERC “Cryosocieties”, liderado por Thomas Lemke, sobre tecnologías de criopreservación. Su trabajo se ha centrado en estudiar distintos aspectos de la reproducción desde una mirada crítica que enlaza teoría *queer*, epistemologías feministas y estudios sociales de la ciencia (STS). Realizó su doctorado con una FPI en el Instituto de Políticas Públicas del CSIC, defendiendo en 2017 su tesis “Bioeconomías Reproductivas: los óvulos en la biología posfecundación *in vitro*” en la Universidad Complutense de Madrid. Tras la tesis trabajó para el proyecto de investigación EDNA, financiado por el ESRC de Reino Unido para comparar la donación de óvulos en Reino Unido, Bélgica y España.

Natacha Salomé Lima

Doctora en Psicología por la Universidad de Buenos Aires, Argentina (2016). Realizó una maestría en Bioética en el Programa Erasmus Mundus de la Universidad Católica de Leuven, Bélgica, Radboud Universiteit Nijmegen (Países Bajos), Università degli Studi di Padova (Italia) (2015-2016). Es docente de la Práctica Profesional 824: El Rol del Psicólogo en el Ámbito de las Tecnologías de Reproducción Humana Asistida (TRHA), y de la Cátedra I Ética, Psicología y Derechos Humanos. Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires. Es investigadora del Programa de Ciencia y Técnica de la Universidad de Buenos Aires en el proyecto: UBACYT (2016- 2018). Las competencias del psicólogo en el ámbito de las Tecnologías de Reproducción humana asistida, dirigido por la doctora Elizabeth Ormart. Actualmente es becaria postdoctoral del CONICET Argentina, donde desarrolla una investigación sobre dilemas éticos en embriones criopreservados. Es editora del JAHR – Revista Europea de Bioética en conjunto con el Departamento de Ciencias Sociales y Humanidades Médicas de la Universidad de Rijeka, Croacia.

Fernando Lores

Doctor en Antropología Social por la Universidad Complutense de Madrid. Su formación en el ámbito de la Antropología Médica la completó con estancias en el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM (México), Institut de Recherche Interdisciplinaire sur les enjeux sociaux (París, Francia), École des Hautes Études en Sciences Sociales (París, Francia) e Institut de Sciences de l’Homme (Centre Max Weber, Université Lumière-Lyon 2, Francia). Miembro del grupo de investigación APSYC, sus líneas de investigación son: sexualidades y masculinidades, nuevos modelos familiares, constitución de subjetividades y corporalidades, cuidados y economías morales, epistemologías, saberes expertos y tecnologías, neoliberalismo, políticas públicas, salud/enfermedad. Entre sus publicaciones están los artículos “¿De qué hablan los expertos cuando hablan de cultura?” (2018) y “Mériter la paternité: sur les discours et les stratégies des pères célibataires par choix en Espagne” (2017).

Antonio Luis Martínez Martínez

Diplomado en Trabajo Social, especialista universitario en Mediación Intercultural, máster en Mediación e Intervención Social y doctor en Intervención Social y Mediación por la Universidad de Murcia. Actualmente es profesor doctor del departamento de Sociología de la Universidad de Murcia. Ha publicado, entre otras, en revistas internacionales como *Journal of Social Science and Humanities Research*, *Kairos-Gerontología*.

Javiera Navarro Marshall

Académica, Universidad Alberto Hurtado. Psicóloga de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Postítulo en Psicoterapia Focal Psicoanalítica de la Corporación Salvador. Master in Science en Psiquiatría y Psicología Forense King's College, London University (UK). Master of Arts en Observación de Bebés de la Clínica Tavistock. Diploma en Psicoterapia Forense de la Clínica Tavistock and Portman. Actualmente realiza estudios de doctorado y su investigación está centrada en los relatos de orígenes a niños y niñas concebidos a través de donantes anónimos. Su carrera ha estado dedicada a estudiar la interacción temprana padres-hijos, intentando comprender las dificultades de estas interacciones en cuadros de psicopatología vincular y así reconocer las intervenciones clínicas más apropiadas para promover el desarrollo de los niños. Este trabajo está plasmado en el libro *Vínculos Tempranos: Transformaciones al inicio de la vida* (2017), de las Ediciones Universidad Alberto Hurtado del equipo del que forma parte. En los últimos cinco años se ha interesado en las nuevas configuraciones familiares, en particular, en madres solteras por elección que recurren a técnicas de reproducción asistida para ser madres. Se ha interesado en entender los vínculos de estas madres con sus hijos, cuál es la experiencia de estos niños al crecer en estas nuevas configuraciones familiares y cómo construyen su identidad en relación a la donación.

Genís Plana Joya

Licenciado en Geografía por la Universitat de Barcelona, donde cursó el máster en Ciudadanía y Derechos Humanos: Ética y Política. Ha cursado estudios de Relaciones Internacionales en el Instituto de Altos Estudios Nacionales (República del Ecuador). Actualmente se encuentra realizando un doctorado en el área de filosofía política en la Universitat Autònoma de Barcelona.

Isabel Piper Shafir

Doctora en Psicología Social por la Universitat Autònoma de Barcelona. Es académica del Departamento de Psicología de la Universidad de Chile, coordinadora del programa Psicología Social de la Memoria de la Universidad de Chile y del Grupo de Trabajo CLACSO Memorias colectivas y prácticas de resistencia. Investigadora responsable del proyecto Fondecyt Regular N° 1171568. Especialista en memoria colectiva, violencia política y resistencias. Entre sus publicaciones cabe destacar el artículo publicado con Marisela Montenegro "Ni

víctimas, ni héroes, ni arrepentido/as. Reflexiones en torno a la categoría ‘víctima’ desde el activismo político”, en la *Revista de Estudios Sociales* (2017).

Ana M^a Rivas Rivas

Doctora en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid y diplomada de posgrado en Antropología Social y Etnología por la EHESS de París. Profesora titular del Departamento de Antropología Social y Psicología Social de la UCM. Forma parte de los grupos de investigación de la UCM: Empleo, Género y Cohesión social (EGECO) y Antropología de las Políticas Sociales y Culturales (APSYC). Líneas de investigación: antropología del parentesco y de la familia; cambios en las estructuras familiares; mercado laboral, familia y políticas públicas; antropología del trabajo. Últimas publicaciones: “La intervención de ‘terceros’ en la producción de parentesco: perspectiva de los/as donantes, las familias y la descendencia. Un estado de la cuestión” (*Revista de Antropología Social*, 2018); “Incentivos sociales/laborales a la vitrificación de óvulos: ¿mayor autonomía de las mujeres?” (*Revista Jurídica de la UAM*, 2017); “Cambios en la concepción y representación del parentesco a raíz del uso de las técnicas de reproducción asistida con donante” (Ankulegi. *Revista de Antropología Social*, 2016). Es IP junto con Consuelo Álvarez del proyecto I+D+i “Familias, Centros de reproducción asistida y donantes. Miradas cruzadas. Variaciones según modelos familiares y anonimato/no anonimato de la donación” (CSO2015-64551-C3-2-R).

Marina Sagastizabal Emilio-Yus

Doctora en Sociología por la Universidad del País Vasco. Ha realizado su tesis doctoral bajo el título: “La triple presencia. Un estudio sobre el trabajo doméstico-familiar, el empleo y la participación sociopolítica” que ha recibido recientemente el premio Micaela Portilla a la mejor tesis doctoral con perspectiva de género publicada en la Universidad del País Vasco. Es miembro del grupo de Investigación en Antropología Feminista (AFIT) y actualmente trabaja como profesora en el Departamento de Sociología y Trabajo Social en la misma universidad. Ha colaborado en publicaciones para el Instituto Vasco de Estadística (Eustat), así como para otras revistas científicas vinculadas al campo de la sociología. Sus intereses en investigación son: teoría feminista, participación sociopolítica, ciudadanía, trabajo doméstico y de cuidado, sociología del tiempo.

Irene Salvo Agolia

Académica de la Facultad de Psicología de la Universidad Alberto Hurtado (Chile). Investigadora principal de los proyectos REDI No.170133 “Investigación Interdisciplinaria sobre Políticas Reproductivas y Parentales” y FONDECYT N°3170338 “Adopciones en Chile: la construcción de narrativas sobre los orígenes y la identidad”, ambos financiados por la Comisión de Ciencia y Tecnología del Gobierno de Chile. Investigadora asociada al Grupo Consolidado de Investigación AFIN-Barcelona. Desde el año 2008 se ha especializado en el estudio de la adopción desde una perspectiva de género, los derechos e interdisciplinaria. Entre sus publicaciones cabe destacar: Salvo Agolia, I. Ed. (2017). *Adopciones en*

Chile: Políticas, intervenciones e investigación. Santiago de Chile: Ediciones Universidad Alberto Hurtado; Salvo Agoglia, I. & Jociles, M. I. (2019). "Adopciones monoparentales de niños y niñas con 'necesidades especiales': entre el déficit y el empoderamiento". *Papers* 104(4), 661-686.; Salvo Agoglia, I. & Alfaro Monsalve, K. (2019). "Irregular Adoptions in Chile: New Political Narratives About The Right To Know One's Origins". *Children & Society* 33(3), 201-212; Salvo Agoglia, I. & San Román, B. (2019). "(Re)visitando a la madre (des)naturalizada: búsquedas y encuentros entre personas adoptadas en Chile y sus madres de origen". *Revista de Estudios Sociales* 68, 75-87, entre otras.

Albert Trinidad Jiménez

Sociólogo por la Universitat Autònoma de Barcelona, universidad en la que también cursó un máster en Política Social, Trabajo y Bienestar. Técnico de investigación en el Centre d'Estudis Sociològics sobre la Vida i el Treball (QUIT) de la Universitat Autònoma de Barcelona. Ha participado como técnico de investigación en el ámbito de la sociología del trabajo y las desigualdades sociales. Ha llevado a cabo trabajo de campo, siendo sus tareas realizadas: captación de perfiles para entrevistas cualitativas, realización de *focus groups* y entrevistas cualitativas, análisis estadístico de datos cuantitativos, transcripción y análisis de *focus groups* y entrevistas cualitativas.